
地方人物領袖-田中央建築師事務所 

 

ㄧ、各成員分工項目 

王靖怡： 

1. 問卷設計 

2. 活動中訪談記錄 

3. ppt檔總整理 

4. word檔、後續發展、心得撰寫 

5. 訪問聯絡時間確認 

6. 活動負責人 

 

林家儀： 

1. 問卷設計 

2. 活動中照片拍攝與訪談記錄 

3. ppt檔歸納 

4. 動機、過程、心得撰寫 

 

康奕婷： 

1. 問卷設計 

2. 活動中訪談記錄 

3. 心得撰寫 

4. 劉崇聖建築師資料整理 

5. 訪談記錄資料整理 

 

魯法瑄： 

1. 問卷設計 

2. 活動中訪談記錄 

3. 訪談記錄、照片說明、組員活動蹤影記錄撰寫 

4. 訪談記錄資料整理 

 

二、實際完成之任務 

1. 問卷討論與設計 

2. 拍攝訪問的建築作品─礁溪戶政事務所、蘭陽女中通學綠廊 

3. 訪問劉崇聖建築師 

4. 訪問田中央事務所建築師 

5. 訪問田中央事務所實習生 

6. 訪談記錄資料分析 

7. 製作 ppt、word檔 



 

三、詳細之考察過程 

1. 連絡田中央事務所負責人並約訂訪談日期 

2. 確定訪問的建築作品─礁溪戶政事務所、蘭陽女中通學綠廊 

3. 問卷設計與討論 

4. 拍攝進行訪問的建築作品─礁溪戶政事務所、蘭陽女中通學綠廊 

5. 7/31進行第一次訪問─劉崇聖建築師 

6. 8/01進行第二次訪問─田中央建築師事務所的建築師 

7. 黃聲遠建築師建議訪談實習生 

8. 8/08進行第三次訪談─田中央建築師事務所的實習生 

9. 進行工作分配與製作討論 

10.各組員將 ppt資料交由林家儀歸納 

11.王靖怡統整 ppt並製作 word檔 

12.繳交成品 

 

四、探訪心得 

王靖怡： 

總是覺得建築師是個了不起的職業，除了偉大之外又帶有點神秘，經過這次的訪

問之後，果然和我的想法相符。踏進事務所的那一瞬間，我的眼睛為之一亮，桌

上擺滿了各種大大小小的模型，不禁在我的腦海中出現製作的疑問與技術的肯

定。第一次對臺灣赫赫有名的的建築師─黃聲遠進行訪問，非常緊張，但經過一

些問答後，我發現他是一位有趣的人，認為田中央建築師事務所是一個團體而非

個人的成就，懂得團結的精神值得學習。訪談過程中，我看見黃聲遠建築師對於

宜蘭的熱情，想爲宜蘭打造更舒適、更有特色的空間。我也了解到建築師不只需

要專注認真，還需要靈感的發掘，是個挑戰性極高的職業，令我相當佩服。 

 

林家儀： 

訪問劉崇聖建築師以及田中央的建築師們之後發覺，原來，建築師和我想像得不

太一樣。雖然大家真的都很忙但是氣氛並沒有很緊繃的感覺。而且每個人都穿著

拖鞋、背心之類的感覺非常輕鬆。劉崇聖建築師和田中央的辦公室也非常相像，

辦公桌之間都沒有隔間，也有非常多手做模型，雖然有電腦繪圖但是還是喜歡手

做模型。這幾次的訪談，讓我有了不同的體驗，因為從來沒有參觀、訪問的經驗，

這個活動讓我更貼近建築領域。發現許多知名的建築物原來就是由田中央建築師

事務所設計的，這些都是經由訪問才知道的。也許平常根本不會注意或是認為理

所當然的東西，背後都是由許多人辛苦設計、完成的，而且會發現事物的表面下

其實有更深的含意。 

 

康奕婷： 



宜蘭火車站對面的丟丟噹森林、蘭陽女中前的通學綠廊，這些在我們生活中看得

到的公共藝術作品，總是能使我們帶著滿足的微笑在心中讚嘆。田中央聯合建築

師事務所，果如其名，四周環繞著綠油油的稻田。進入事務所後卻不像進入工作

室，倒像走入了一座小型博物館，收藏著各式各樣的建築模型。那些模型，都是

宜蘭知名的建築物，有股熟悉的感覺，彷彿聞到了下雨天宜蘭那股潮濕的味道。

黃聲遠建築師希望能回饋社會，他們主要從事公共建築工程而非住宅的設計。對

於事務所中的宜蘭人來說，這樣的工作更是別具意義，能為自己的家鄉盡一份心

力，是一件幸福的事。或許不是每個人都有他們這樣的能力，但我們能做的，就

是好好欣賞並珍惜這些隨處可見的美。生活中不是缺少美，而是缺少發現。真正

的探索之旅，並不在於發現新的風景，而是在於擁有新的視野。 

 

魯法瑄： 

偶然在圖書館的公告上，赫然發現一張公告，上頭寫著「2014蘭園人文行動考

察活動」，於是我們三五好友決定共同完成。帶著衝勁和熱血，開始一趟「發現

建築」的冒險旅程。建築是什麼？一直是我存在心中的疑問，在訪談的過程中，

找到了屬於自己的答案，那就是「可以打造一間屬於『自己』的房子」！這句話

或許平凡、或許簡單，但對我來說，卻是如此的感動又開心。從構思設計圖、動

手做模型到尋找合作廠商蓋房子，是件多麼偉大的夢想。更可貴的是，設計一間

房子送給家人甚至是父母，是多麼幸福而滿足。如果我沒有參加這個活動、沒有

訪問建築師，或許學校的綠廊也只是普通的人行道，不回發現其中的奧妙。 

 

五、問卷 

第一、二次訪問問卷：訪問劉崇聖建築師、田中央建築師事務所建築師 

(ㄧ)關於建築師 

1. 有什麼動機使得您想圓建築師的夢？ 

2. 需要多久時間才能成為一名建築師？ 

3. 建築師需要具備什麼條件？ 

4. 如果畫畫技術不佳，適合當建築師嗎，會遇到什麼瓶頸？ 

5. 建築師的設計風格大都屬於何種(有分派別嗎 EX：畫家)？ 

6. 作品的靈感大都來自何處？ 

7. 設計圖為手工繪製還是電腦繪圖？ 

8. 建築師是否會為了完成一個作品而熬夜？ 

9. 當缺乏靈感時會想做什麼？ 

10.曾經有放棄的念頭嗎？ 

11.最喜歡哪個設計？為什麼？ 

12.當看到一棟喜愛的建築物，感覺是什麼？ 

13.最喜歡設計哪方面建築物 EX：房屋?公共空間？ 

14.是否有崇拜的建築師？ 



15.外界給予的評價會影響您的創作嗎？ 

16.曾經榮獲什麼獎項？作品為何？ 

17.有參與建築師公會嗎？ 

18.住宅建築、商業建築、工業建築、公共建築、空間設計、建築設計、景觀設

計、辦公空間及室內設計有何差別？ 

 

(二)關於「田中央」建築事務所與學校 

1. 為何會選擇在宜蘭開事務所和「田中央」的命名是否有所關聯？ 

2. 設計理念？ 

3. 完成一件作品的流程？ 

4. 事務所如何分配工作量？ 

5. 事務所只有設計建築外觀還是包含室內設計？  

6. 建材選擇主要的考慮因素為何？ 

7. 完成一件作品大都需要多久？一年大多可以完成幾件作品？ 

8. 哪一個設計花最久的時間？ 

9. 建築設計和建築工程有何差別？ 

10.為什麼想合夥開事務所？ 

11.如何一起經營事務所與學校？ 

12.目前有什麼個案正在進行嗎？ 

13.未來有想往什麼方向創新或挑戰嗎？ 

 

(三)關於作品 

蘭陽女中通學綠廊 

1. 初步設計作品需要製作模型還是完成構圖即可？ 

2. 「宜蘭通學綠廊」的設計想法構思為何？ 

3. 對於「公路正義」政策的執行有什麼看法或意見？ 

4. 工作地點及設計的場所局限在宜蘭的想法是什麼？ 

5. 為何會想將盪鞦韆融入作品中？ 

6. 綠廊旁的小圍牆以格子狀呈現，有什麼構思嗎？ 

7. 人行步道採用高架步道的原因為何？ 

8. 下雨天容易路滑，此作品有防滑的考量嗎？ 

9. 鞦韆旁空地的用途為何？ 

10.作品大約花了多少時間完成？ 

 

礁溪戶政事務所 

1.建築風格不同於以往，是否有什麼靈感或想法？ 

2.不規則的建築物中，和附近的景觀呈現強烈對比，為何會有如此令人驚艷的構

思？ 



3.當初在設計時有考慮將建築融於當地的自然風情嗎？ 

4.手扶梯的設計看似沒有完成，當時設計的想法為何？ 

5.樓層的交疊在空間設計上是否更具挑戰性？ 

6.這個作品從構圖到完工大約花了多久時間？ 

7.許多人稱它就像霍爾的移動城堡，您有什麼看法？ 

8.這個作品得到廣大的迴響，是否能使您更有成就感？ 

 

第三次訪問問卷：訪問田中央建築師事務所實習生 

(一) 田中央 

1. 為何會選擇來宜蘭? 

2. 為什麼會選擇田中央作為實習場所? 

3. 田中央與你想像中有什麼不同之處? 

4. 田中央的工作氣氛是你喜歡的嗎? 

5. 當錄取田中央的實習生時,你的感覺是什麼? 

6. 在田中央學習到什麼? 

7. 田中央最特別或最有特色的是什麼? 

8. 覺得黃老師是一個怎樣的人? 

9. 覺得從黃老師身上學到最重要的東西是什麼? 

10.會計阿姨是否會令你肅然起敬? 

11.經過實習的這段期間，還會想留在宜蘭嗎? 

12.在田中央實習後,會讓你更想成為建築師嗎? 

 

(二) 建築與工作 

1. 為何選擇建築系?曾經覺得後悔嗎? 

2. 建築系和其他科系最大的差別在於何處? 

3. 喜歡現在的生活嗎? 

4. 實習的過程和大學生活有什麼不同? 

5. 現階段有什麼目標? 

6. 覺得最難完成的作品是什麼? 

7. 會時常因為要交件而熬夜嗎? 

8. 負責一個案子會有什麼工作上的壓力? 

9. 喜歡綠建築的概念嗎? 

10.喜歡手做模型還是電腦繪圖? 

11.男女生在設計想法上，最大的差別在於何處? 

12.未來想幫誰設計什麼特色的房子，為什麼? 

13.工作時,花最多時間在於何處? 

14.成就感來自何處? 

15.除了建築以外，還有什麼業餘的興趣? 



16.哪些景點會令自己眷戀? 

17.大學畢業後最想做的一件事為何? 

18.大學畢業後有考慮繼續升學嗎?也是建築領域嗎? 

19.未來有什麼夢想嗎? 

 


